



24 de abril de 2025

Resumen Económico del 2024 – 2025

La economía de Puerto Rico presenta indicadores económicos claves que mantienen un comportamiento acorde con una economía en crecimiento moderado, estos han avanzado a un ritmo menor al que mostró el año natural 2023, ejemplo de lo señalado es el total de empleos asalariados. Sin embargo, otros indicadores económicos han comenzado a mostrar un deterioro persistente como se observa en el sector manufacturero y el comercio exterior, entre otros. Mientras tanto, entre los retos exógenos que afectan la producción, se destaca la incertidumbre generada por las nuevas políticas de comercio y la amenaza de una recesión mundial, esto debido a los altos niveles de deuda de los gobiernos que limita el margen de acción ante cualquier eventualidad. Además, continúan los eventos de carácter geopolítico, como las guerras entre Israel – Hamas y Rusia – Ucrania, desastres naturales que interrumpen las cadenas de suministros y las fluctuaciones en los precios de alimentos que impactan la inflación. Estos retos coinciden con factores endógenos, que persisten en la Isla a partir de la crisis fiscal del 2006 y que envuelven cambios estructurales en la economía, como lo son: la migración de la población en edad productiva y, como consecuencia el envejecimiento acelerado de la población que permanece en la Isla, las dificultades para el desarrollo y sostenimiento de un grupo empresarial fuerte que contribuya a la producción local y de las materias primas necesarias a nivel del productor y la crisis energética que nos acompaña desde el paso de los huracanes Irma y María en septiembre de 2017. Ahora, se pasará a examinar la trayectoria de los principales indicadores económicos de la Isla.

Empleo

Abriendo esta discusión con la encuesta de empleo a los establecimientos, que se utiliza para medir el empleo asalariado no agrícola, puede apreciarse que el año natural 2024 consiguió un promedio de 952,000 empleos o un crecimiento de 0.9% (8,400 empleos más) al compararse con el año anterior. El promedio al cierre del 2023 fue de 943,700 empleos o un aumento de 2.0% (18,200 empleos). Por otra parte, el periodo de enero a febrero de 2025 presenta un promedio 958,400 puestos de trabajo, o un alza de 1.3% al compararse con el mismo periodo del año 2024.

Es importante recordar que los datos del empleo asalariado no agrícola del 2024 fueron revisados a principios del 2025 para validarse con los resultados obtenidos para el 2024 en el Censo Trimestral de Empleo y Salario del Negociado de Seguridad de Empleo, (QCEW, por sus siglas en inglés). Cabe destacar que, esta revisión fue a la baja, ya que inicialmente se había informado que el total de empleo asalariado para el año 2024 era de 959,600 o un incremento de 2.1% según publicó el Negociado de Estadísticas del Trabajo (BLS, por sus siglas en inglés) este enero pasado al realizar la divulgación de los datos mensuales correspondientes a diciembre de 2024 de la Encuesta de Empleo Asalariado para Puerto Rico. Por lo que, la revisión anual presentó un incremento en el empleo asalariado de 8,400 empleos para el 2024 y no los 19,400 empleos como se había informado anteriormente. En consecuencia, esto impactará los resultados de las herramientas que miden la actividad económica en el país.

Así también, según el último QCEW, del 2019 al cierre del tercer trimestre del 2024 se han creado 5,888 establecimientos privados en la Isla, para un total de 51,055 establecimientos contabilizados que aportan 746,248 puestos de trabajo y un total en nómina de \$18,839 millones para los primeros tres trimestres del 2024. El 95% del total de establecimientos, o 48,742, son pequeñas o medianas empresas con menos de 50 empleados al primer trimestre de 2024, que contribuyen con el 44% de los puestos de trabajo de los establecimientos del sector privado. A lo que se puede añadir los empleos por cuenta propia que alcanzaron 202,600 empleos para el año calendario 2024 o un incremento de 5.6% con respecto al año anterior y en enero y febrero de 2025 el promedio fue 200,280 empleos, cifra 0.7% por debajo de lo que se registró para el periodo del año pasado.

Construcción

Si se repasan algunos resultados por sector económico, se observa que la industria de la construcción continúa reflejando mejoría. Según la encuesta de empleo por establecimientos, el empleo en el sector de construcción y minería aumentó 6.3% durante el año 2023, registrando un alza de 2,100 empleos, y alcanzando un nivel promedio de 35,400 empleos. Asimismo, el dato para el año natural 2024 es de 37,700 o un avance de 6.4% (2,300 empleos adicionales). Cabe añadir, que para el periodo de enero a febrero de 2025 se alcanzó un promedio de 39,600 empleos o un alza de 10.9% (3,900 puestos adicionales). El empleo en la construcción lleva registrando cifras mayores a los 35,000 durante 18 meses consecutivos, hecho que no se observaba desde el segundo semestre del 2009.

La tendencia del empleo en construcción contrasta en parte con el movimiento de las ventas de cemento, pese a que han sido consistentes en mantenerse por encima del millón de sacos de 94 libras vendidos al mes, luego de alcanzar 14.7 millones de sacos vendidos en el año natural 2023 con un nivel un 1.3% superior al total de ventas que se dio durante el 2022, en el año calendario 2024 mermaron por 0.8%, para alcanzar un nivel de 14.6 millones de sacos vendidos. No obstante, la cifra total para el periodo de enero a febrero de 2025 está en 2.4 millones de sacos de 94 lbs. o 115 mil (5.0%) por encima del total correspondiente al periodo enero a febrero de 2024, cuando se registró una venta de 2.3 millones de sacos o una merma de 0.4% si se compara contra el mismo periodo del año anterior, por lo que el año 2025 comenzó con propensión al crecimiento. Este indicador está altamente correlacionado con la inversión real en la construcción, por lo que debe esperarse una tendencia similar en dicha inversión cuando la Junta de Planificación publique las cifras correspondientes.

Manufactura

El empleo en la manufactura continuó con una tendencia de crecimiento tenue durante el año calendario 2024 al registrar un leve aumento de 0.2%, para un total de 84,000 empleos asalariados, siendo éste el cuarto año consecutivo de crecimiento. Mientras que el año 2023 terminó con un aumento de 2.2% al compararse con el 2022, lo que corresponde a un promedio de 83,800 empleos en el año 2023. También, el promedio para el periodo de enero y febrero de 2025 se registró un promedio de 82,900 empleos o una reducción interanual de 1.4% (1,200 empleos menos), al compararse con ese mismo periodo del año anterior, en el sector. Esta variable estuvo 40 meses consecutivos en crecimiento interanual lo que puede explicarse por el auge que consiguió el sector durante la pandemia, atrayendo la producción de medicinas y equipo médico a zonas más cercanas a los Estados Unidos. Sin embargo, la reducción interanual observada desde julio de 2024 se concentra en la manufactura de bienes perecederos, con una pérdida promedio en los últimos cuatro (4) meses de 1,700 empleos, en específico, químicos -700 empleos, alimentos -500 empleos, ropa -200 empleos y otro bienes perecederos -400 empleos.

Comercio exterior

Un grupo de indicadores económicos relacionados con el sector manufacturero es el de comercio exterior debido a que casi el 60% de las importaciones de la Isla corresponden a materias primas y bienes intermedios para la manufactura de bienes. Al cierre del año calendario 2024, Puerto Rico mantuvo una balanza comercial de mercancías positiva con un valor total en las exportaciones de \$60,283.4 millones

y un valor total de \$54,617.0 millones en las importaciones. Sin embargo, este valor total de exportaciones fue 10.3% menor cuando se compara con respecto al valor de exportaciones del año calendario 2023. Del mismo modo, el valor total de las importaciones de mercancías mermó 4.3% en el año calendario 2024 comparado con respecto al año 2023. Esta reducción en el valor de las exportaciones e importaciones de mercancías tiene como consecuencia el deterioro observado en el empleo del sector manufacturero.

Desglosando el intercambio de mercancías por país se observa que el principal socio comercial de Puerto Rico es Estados Unidos con un 68% (o \$41,023.8 millones) del total del valor de las exportaciones desde Puerto Rico y el 63% (o \$34,309.7 millones) del total del valor de las importaciones, ambas cifras para el año calendario 2024. Además, el intercambio de mercancías con Estados Unidos implicó una merma de 15.6% en el valor de las exportaciones, mientras que, el valor de las importaciones a Puerto Rico creció en un 4.8%. Tanto en las exportaciones a los Estados Unidos y las importaciones desde Estados Unidos sobresalen los productos inmunológicos e inmunosupresivos y los dispositivos médicos.

Posterior a Estados Unidos se encuentran varios países europeos entre los que despunta Países Bajos con \$3,843 millones en el valor total de las exportaciones desde Puerto Rico para el año natural 2024. Este total contrasta con el valor total de exportaciones obtenido durante el año natural 2023 que era de \$4,288 millones o una merma de 10.4%. El producto que más exporta Puerto Rico a Países Bajos son productos inmunológicos y estos presentaron una merma de 15.7%. Luego continúa España con un valor total de \$3,636 millones en exportaciones desde Puerto Rico, este valor se encuentra 8.6% por debajo del año natural 2023 y también aquí se distinguen los medicamentos inmunosupresivos con un valor total de \$3,420 millones en las exportaciones a España. Sigue en la lista Italia con un valor total de exportaciones desde Puerto Rico de \$2,169 millones de los que \$1,332 millones corresponden a productos inmunológicos.

Examinando las importaciones se observa que después de Estados Unidos el país del que más se reciben mercancías en la Isla es Irlanda con un total en el valor de las importaciones de \$3,484.3 millones para el año calendario 2024, este valor representó una caída 38.6% cuando se compara con el año anterior, debido a la merma de más de \$2,000 millones en productos de lactama, químico necesario para la producción de antibióticos. Siguiendo a Irlanda se encuentra Singapur que envía un valor total de

importaciones de \$1,532.1 millones o un 65.6% más alto que el valor de las importaciones del año calendario 2023. Desde Singapur se importan principalmente medicamentos inmunosupresivos. Le sigue Italia con un total en el valor de las importaciones de \$1,103.8 millones o un 13.9% superior al valor del año natural 2023 y se destaca entre esas mercancías las sulfonamidas (medicamento para el tratamiento de enfermedades infecciosas). Continúa en la lista del valor de las importaciones Países Bajos con \$1,088.8 millones (o 124.3% de aumento) en mercancías en las que se distingue la gasolina y el combustible para motores.

Nótese que, en esta descripción sobre el intercambio comercial de Puerto Rico, tanto en las exportaciones como en las importaciones, dominan los productos químicos, medicamentos y los dispositivos médicos todos ellos están relacionados al sector manufacturero el cual es responsable del 44% del producto interno bruto, de acuerdo con los datos publicados por la Junta de Planificación.

Comercio

El sector comercial continúa presentando crecimiento. Durante el 2023, el empleo comercial registró un incremento de 0.6% (1,000 empleos), para alcanzar una cifra de 164,300 empleos. El año natural 2024 culminó con 165,900 empleos o un 1.0% de crecimiento. El total de empleo comercial se divide entre comercio mayorista y comercio al detalle. El comercio mayorista compone el 20% del total del empleo comercial, y mantuvo una tendencia positiva durante el 2023, cuando registró un alza 0.8%. No obstante, en el año 2024 se observó un incremento de 1.2% o 400 empleos más. Por otro lado, el comercio al detalle creció 0.6% en el 2023, con una ganancia de 800 empleos para un promedio de 131,100 empleos. Este mismo indicador presentó cifras mayores en el año 2024 al obtener un avance de 0.9% (1,200 empleos) para un promedio de 132,300 personas empleadas.

Las cifras de empleo se alinean con los datos sobre las ventas al detal para el período de enero a septiembre del 2024. En ese sentido, las ventas al detal aumentaron de forma nominal durante el periodo de enero a septiembre de 2024, en 2.4%, para un total de \$29,130 millones, comparado con el mismo periodo del año anterior, mientras que el total de ventas del año 2023 fue de \$38,840 millones (3.2% de crecimiento interanual). Sin embargo, tomando en cuenta que la inflación de los precios al consumidor rondó en 2.0% durante el año 2024, según los datos del Departamento del Trabajo y Recursos Humanos, podría establecerse que en términos reales las ventas

han avanzado en 0.4% durante ese periodo. Nótese que estas ventas incluyen artículos sujetos a la inflación más volátil, como lo son la gasolina y los alimentos.

Recaudo del impuesto a las ventas y uso

Por otro lado, los recaudos del impuesto a las ventas y uso reflejan un patrón de mayor crecimiento al de las ventas al detalle. En el año natural 2024 se recaudaron \$3,010.0 millones o un incremento de 4.1% comparado con respecto al total recaudado para el año 2023, aun descontándole la tasa de inflación de 2.0% presentan un avance de 2.1% para el periodo estudiado.

Tasa de inflación

En cuanto al aumento en los precios al consumidor, la categoría de cuidado médico presentó la tasa de inflación más alta durante el año natural 2024 con un 3.9% de incremento, seguida de otros bienes y servicios que marcaron un alza de 3.1%. En orden descendente de crecimiento, en las categorías de precios al consumidor, alimentos y bebidas mostró un 3.0%, recreación 2.5%, alojamiento 2.0%, educación y comunicaciones 1.6%, ropa 0.5% y transportación 0.1%, para una tasa de inflación general de 2.0% en el año calendario 2024. Así mismo, para el periodo de enero a febrero de 2025 la tasa de inflación general del consumidor agregó un 1.6% a los precios. Se destacan, en el comienzo del año natural 2025, la tasa de inflación de las categorías de otros bienes y servicios con un alza de 3.4% y la de alimentos y bebidas que subió en 3.3%.

Venta de autos

Otro indicador importante es el de las ventas de autos y camiones nuevos. Durante el año calendario 2024 estas ventas experimentaron una reducción de 5.1%, al compararse con el año natural 2024, para llegar a la cifra de 121,999 unidades. Ahora bien, el 2023 cerró con un total de 128,531 unidades vendidas o un incremento de 4.0% al compararse con el año 2022 (123,604 unidades). Por otro lado, para el periodo de enero a febrero de 2025 el total de ventas de autos fue de 17,595 unidades lo que representa una merma de 6.1% cuando se compara con el mismo periodo del año anterior.

Consumo de gasolina

El consumo de gasolina ha presentado deterioro, registrando cifras menores a los 70 millones de galones durante los últimos meses del año natural 2024. En términos acumulados, el año 2024 sumó 869.0 millones de galones o una disminución de 3.7%

con respecto al mismo periodo del año anterior. Además, el consumo total para el periodo de enero a febrero de 2025 registró 145 millones de galones o una reducción de 6.6% al compararse con respecto al mismo periodo del año anterior. Este indicador ha logrado permanecer en los niveles de consumo previos a la pandemia, aunque prevalecen modalidades híbridas de trabajo y predomina el uso de vehículos más eficientes o que rindan más millas por galón. Asimismo, el precio del barril de petróleo obtuvo un precio promedio de \$76.55 por barril durante el año 2024, hecho que representa una merma de 1.4% cuando se compara con el año 2023. Igualmente, el precio promedio para el periodo de enero a febrero de 2025 es de \$73.64 o 2.7% por debajo del precio promedio del mismo periodo del año anterior. Estos resultados se mantienen por debajo de los observados durante el año 2022 cuando el promedio anual superó los \$90 por barril.

Generación de energía eléctrica

La generación de energía eléctrica presenta resultados mixtos, con cifras mensuales atenuadas, que se intercalan con eventos de apagones. En el año 2024 se generaron un total de 19,178.5 millones de kWh, o un alza de 0.4% al compararse con respecto al año anterior. Este resultado es superado por la generación total registrada en el año 2021 de 19,183.8 millones de kWh, la más alta desde el año 2016 periodo previo a los huracanes Irma y María cuando la red eléctrica de la Isla fue severamente dañada. El total de generación eléctrica para el año 2016 fue de 20,644.1 millones de kWh. Empero, para el periodo de enero y febrero de 2025 la generación total registró 2,667.8 millones de kWh o un 3.2% menor a la presentada en el mismo periodo del año 2024.

Índice de actividad económica

Finalmente, el Índice de Actividad Económica del Banco de Desarrollo Económico para Puerto Rico (IAE-BDE) cerró el año natural 2024 con crecimiento positivo por cuarto año consecutivo.

El IAE-BDE promedió 128.1 puntos en el año natural 2024. Esto representa un alza leve de 0.6%, el crecimiento del año 2023 fue 3.0%. Por otra parte, el promedio para el promedio para el periodo de enero a febrero de 2025 es de 127.2 o una baja de 1.2% si se comprara contra el mismo mes del año anterior.

El IAE-BDE para enero 2025 fue de 126.8, o una pérdida de 1.6% contra enero 2024 (128.9 o 3.2%) y para febrero 2025 fue 127.5 o 0.9% por debajo de febrero 2024. A su vez, el promedio del IAE-BDE para el año fiscal 2024 terminó en 128.5, un alza de 2.9% versus

el año fiscal 2023 (124.8 o 2.4%). El promedio para el periodo de julio a febrero del año fiscal 2025 fue de 127.6 o una disminución de 0.7% al compararse con el mismo periodo del año anterior.

En febrero de 2025, tres de los cuatro componentes del IAE-BDE: el empleo asalariado no-agrícola, las ventas de cemento y la generación de energía eléctrica crecieron 1.2%, 17.8%, y 0.2%, respectivamente, mientras que, el consumo de gasolina cayó en 11.0%. Estos resultados fueron comparados contra las cifras de febrero de 2025.

Cuando se comparan contra el mes anterior (enero de 2025), el consumo de gasolina bajó 2.0%. El empleo asalariado no-agrícola, las ventas de cemento y la generación de energía eléctrica aumentaron 0.2%, 1.1% y 0.6%, respectivamente.

Una parte esencial para el desarrollo económico de cualquier comunidad es el patrocinio que se le brinde a los pequeños y medianos empresarios. El BDE ofrece opciones que promueven la infraestructura de servicios de la Isla y apoya el sector privado, con productos de financiamiento, generalmente rotativo, como lo es la Línea de Crédito para contratistas estatales y federales (incluyendo los del sector de construcción), o mediante Préstamos Directos, con cantidades que pueden sobrepasar el \$1,000,000, para distintas industrias y sectores, y nuevos empresarios (start-ups), que el cliente puede destinar para trabajos de mejoras, o para la compra o construcción de un inmueble desde el 4% de tasa de interés fijo.

Puede acceder información sobre el BDE, sus productos y servicios, y otra información económica a través del portal: www.bde.pr.gov.



**CENTRO DE
ESTUDIOS ECONÓMICOS**
Banco de Desarrollo Económico
para Puerto Rico